

LA MORT DE PIE VI



'ANNIVERSAIRE séculaire de la mort du saint pape Pie VI vient d'être solennellement célébré dans la cathédrale de Valence.

A cette occasion, voici en quels termes Mgr Cotton raconte le séjour à Valence et la mort de l'immortel pontife :

« Les menaces et les mesures vexatoires n'empêchaient pas les fidèles d'aller porter au Saint-Père l'hommage de leur vénération filiale et d'en rapporter de fortifiantes bénédictions. Les uns étaient introduits par des parents et des amis, officiers ou soldats de garde ; les autres se glissaient furtivement et trompaient la vigilance des géolières. Certains personnages notables obtenaient même des permissions écrites des autorités révolutionnaires, toujours complaisantes pour les forts et inexorables pour les faibles, en vertu de la sainte égalité.

« Trente-deux prêtres étaient détenus dans le couvent des Cordeliers ; il leur était interdit d'entrer en communication avec le Pape et les personnes de sa suite ; ils ne devaient pas même sortir de la cour de leur prison, quand le Saint-Père apparaissait sur la terrasse de l'hôtel du gouvernement. Ces bons prêtres trouvaient le moyen de lui faire parvenir l'hommage de leur vénération en chantant des poésies qu'ils composaient en son honneur.

« Un jour qu'on lui faisait faire dans sa chaise roulante sa promenade sur la terrasse de la citadelle, quelques voix de femmes, toutes tremblantes de larmes, frappèrent son oreille. Il s'arrêta et écouta avec émotion. C'était des religieuses du Saint-Sacrement qui, ne pouvant arriver jusqu'à lui, trouvaient le moyen de faire parvenir ainsi jusqu'à son cœur la filiale expression de leurs vœux et de leurs prières.

« Cependant, l'armée austro-russe s'avancait rapidement vers la frontière française, et le Directoire, craignant de se voir ravir l'illustre prisonnier, décréta le transfert du Pape de Valence à Dijon. Il y avait lieu de redouter pour le Saint-Père une émotion fatale quand il apprendrait cette nouvelle. Mais sa force morale l'élevait au-dessus de cette épreuve : « Il arrivera ce qu'il

« plaira à Dieu » permettrait. Toutefois, dans le jour fixé par le docteur Blégadan, lorsque que de ordonna la Providence nouveau.

« La santé du Pape Il ne se faisait attendait sans recevoir. Si une personne et deux s'étendaient par doute, disait davantage : « peuple, l'Eglise mente ; en quoi

« Non loin petite chapelle là qu'il allait pour la consolation. Toute duire chaque grande partie vinrent les derniers et plus d'une daquelle ses formes, on l'endentes supplices.

« Malgré l'avis que voulut faire avantage préparatifs le brisa, et le dont on eu grande restèrent engoûtés que son corps était rentré en sérénité.